
Notre réponse à la Création        Romains 1.18-32 et Psaume 104 
J’ai deux images à vous montrer ce matin. Ce sont, toutes les deux, une image d’une femme. Dans la première image 
vous voyez une femme souriante, elle a l’air contente, sympa. Elle est bien habillée, assez chique. Si vous regardez 
de près vous pourrez voir qu’elle porte une alliance, donc il est fort probable qu’elle est mariée.  
C’est une image qui sert à nous montrer comment elle est. C’est une bonne photo.  
Voilà maintenant une image de la même femme. Vous voyez tout de suite que cette image est différente. Elle ne nous 
dit rien du tout sur son look, si elle est mariée ou pas, quel âge elle a, comment elle aime s’habiller. Par contre, cette 
image nous montre clairement ses centres vitaux. Nous voyons ses poumons, ses reins, son système de circulation 
sanguine, son foie et ainsi de suite.  
Une image me montre certaines choses, une deuxième image me montre d’autres choses. Et je ne vais pas critiquer 
la première parce qu’elle ne me montre pas le cœur et les poumons de la femme. Ce n’est pas le but de l’image. Je 
ne vais pas critiquer la deuxième image non plus parce qu’elle ne me montre pas le visage de la dame. Encore une 
fois, ce n’est pas le but de l’image.  
Alors pourquoi est-ce que  je vous parle de ces images ?  
C’est parce que souvent on critique la Bible en disant qu’il y a une contradiction entre la Bible et la Science. On 
critique la Bible parce qu’elle ne donne pas des détails précis de la création du monde. On veut d’avantage 
d’information. Par exemple, le récit de la création dans Genèse 1 ne dit que 5 mots sur la création des étoiles. Vous 
regardez le ciel la nuit pour voir des milliers d’étoiles. C’est magnifique. Des milliers de livres d’astronomie ont été 
écrits pour parler de la complexité des étoiles, de leur structure. Des télescopes puissants permettent à des 
scientifiques de décrire pour nous en détail des galaxies lointain. La Bible dit : il fit aussi les étoiles. Genèse 1:16. 
De l’autre côté, bien que les scientifiques puissent expliquer beaucoup de choses que la Bible n’essaie pas 
d’expliquer, ils n’ont rien à dire sur la question la plus fondamentale qu’on puisse poser : Pourquoi existons-nous ? 
Pour quel but, l’univers existe-il ? La science essaie d’expliquer le « comment » mais la Science n’arrive pas à 
expliquer le « pourquoi ».  
Au lieu de critiquer la Bible pour ce qu’elle ne dit pas, il faut reconnaître que le but de la Bible n’est pas de nous 
donner une explication scientifique de l’univers. Le but de la Bible est de révéler pour nous le Dieu qui a créé 
l’univers. Elle a été écrite pour que nous puissions connaître le Dieu derrière la création. Donc nous considérons le 
récit de la création, non pas principalement pour trouver des réponses à des questions scientifiques mais pour 
connaître et comprendre le Dieu qui nous a créés. La Bible a été écrite pour expliquer la relation entre Dieu et 
l’humanité.  
Quand nous lisons la Bible c’est pour savoir, comment est Dieu ? Comment dois-je répondre au Dieu qui se révèle 
dans la Bible ?  
Nous avons passé deux dimanches à considérer le récit de la création : Au commencement, Dieu créa le ciel et la 
terre. Voyons maintenant comment répondre à ce Dieu créateur.  
 
Une réponse d’adoration et de louange. 
J’imagine que vous tous, vous avez mangé un très bon repas, peut-être dans un restaurant, peut-être chez vous ou 
chez des amis. Et quelle a été votre réponse ? Oui vous avez apprécié le repas mais j’imagine aussi que vous avez 
loué celui ou celle qui l’avait préparé. Souvent chez nous j’entends nos invités dire : « Ah Esther c’est très, très bon. 
Merci Esther pour ce délicieux repas. » Nous apprécions le repas qui a été créé mais nous louons celle qui l’a créé.  
Le fait qu’il existe des musées et des salles d’exhibition nous montre que nous reconnaissons le talent de ceux qui 
créent. Nous visitons le musée d’Orsay et nous apprécions les tableaux mais plus que ça, nous louons les artistes.  
Nous louons les compositeurs, les architectes, les écrivains, les cuisiniers. Nous leur rendons l’honneur qu’ils 
méritent.  
Et dans la Bible nous voyons souvent une telle réponse à Dieu :  
Psaume 95:6 Venez, prosternons-nous et humilions-nous, Fléchissons le genou devant l'Éternel, notre créateur !  
Nous avons lu le Psaume 104 qui parle de la création. Voici quelques versets de ce psaume qui montre la réponse du 
Psalmiste : Mon âme, bénis l'Éternel ! Éternel, mon Dieu, tu es infiniment grand ! Tu es revêtu d'éclat et de 
magnificence ! Psaume 104:1  
Que la gloire de l'Éternel subsiste à jamais ! Que l'Éternel se réjouisse de ses œuvres ! Psaume 104:31  
Je chanterai l'Éternel tant que je vivrai, Je célébrerai mon Dieu tant que j'existerai. 
Que mes paroles lui soient agréables ! Je veux me réjouir en l'Éternel. 
Psaume 104:33-34  
Cette explosion de louange et d’adoration dans le cœur du Psalmiste est une réponse au Dieu qui a tout créé.  
Dans le livre de l’Apocalypse, nous voyons les 24 anciens autour du trône de Dieu qui chantent : Tu es digne, notre 
Seigneur et notre Dieu, de recevoir la gloire, l'honneur et la puissance; car tu as créé toutes choses, et c'est par ta 
volonté qu'elles existent et qu'elles ont été créées. Apocalypse 4.11 
Craignez Dieu, et donnez-lui gloire, adorez celui qui a fait le ciel, la terre, la mer, et les sources d'eaux. 
Apocalypse 14:6-7  
Et nous avons tellement besoin d’entendre cet enseignement pour plusieurs raisons mais peut-être deux raisons les 
plus importantes sont les suivantes : 
Nous vivons dans un monde où nous sommes de plus en plus coupés de la beauté et de la majesté de la création.  
Le Psaume 8 parle de l’homme qui voit les étoiles et qui est émerveillé par la grandeur du Dieu qui les a créées. De 
nos jours, de plus en plus de gens n’ont jamais l’occasion de voir les étoiles. Nous avons tellement pollué le monde 
que Dieu a créé que nous avons du mal à jouir de sa beauté. Il y a des enfants qui passent leur vie dans une jungle 
de béton, qui ne marchent jamais pieds nus sur la plage ou sur un pré de montagne. On a du mal à nous lever les 



yeux des écrans devant nous pour contempler la beauté de la création. L’évolution nous dit que malgré la complexité 
de notre corps et de la nature, tout est le fruit du hasard donc il n’y a pas besoin de penser à celui qui a créé.  
Et la deuxième raison est que l’homme à tendance à adorer la chose qui a été créée au lieu du créateur. C’est 
l’argument de l’apôtre Paul dans Romains 1 : 21 car ayant connu Dieu, ils ne l'ont point glorifié comme Dieu, et ne lui 
ont point rendu grâces; mais ils se sont égarés dans leurs pensées, et leur cœur  sans intelligence a été plongé dans 
les ténèbres. 22 Se vantant d'être sages, ils sont devenus fous; 23 et ils ont changé la gloire du Dieu incorruptible en 
images représentant l'homme corruptible, des oiseaux, des quadrupèdes, et des reptiles. 24 C'est pourquoi Dieu les a 
livrés à l'impureté, selon les convoitises de leurs cœurs ; ainsi ils déshonorent eux-mêmes leur propre corps; 25 eux 
qui ont changé la vérité de Dieu en mensonge, et qui ont adoré et servi la créature au lieu du Créateur, qui est béni 
éternellement. Amen ! 
Quand nous mettons quelque chose ou quelqu'un à la place de Dieu dans notre vie : que ce soit une relation, une 
activité, des objets, un boulot, une maison, notre réputation, notre plaisir, nous-mêmes, nous sommes en train 
d’adorer et de servir la créature, la chose créée. Et ces choses créées deviennent tellement importantes que nous 
devenons si préoccupés par ces choses-là et nous oublions celui qui nous les a donnés, Dieu lui-même. Parlant des 
gens comme vous et moi, Paul dit : Ayant connu Dieu, ils ne l'ont point glorifié comme Dieu, et ne lui ont point rendu 
grâces.  
Imaginez la situation : Un artiste peint un magnifique tableau pour quelqu'un qu’il aime bien. Cette personne-là adore 
le tableau et invite tous ses amis à venir le voir. Elle en parle à tout le monde. Elle s’exprime avec lyrisme sur les 
qualités du tableau mais elle ne dit jamais un seul mot pour remercier l’artiste. Elle ne dit jamais à ses amis : regardez 
ce que mon ami a fait. Voyez combien il est doué. L’artiste est toujours présent quand les amis viennent voir le 
tableau mais jamais un seul mot de reconnaissance. Son ami devient obsédé par le tableau et oublie celui qui l’avait 
donné.  
Et c’est exactement ce que Paul décrit ici. Dieu crée énormément de bonnes choses pour nous. Il nous comble de 
bonnes choses mais ces choses-là que Dieu nous donne, nous les laissons devenir plus précieuses et importantes 
que Dieu. « Ils ont adoré et servi la créature au lieu du Créateur ».  
Peut-être que Dieu vous regarde en train de profiter de toute sa bonté et de sa générosité envers vous. Pourtant, il 
est si facile pour vous de ne pas lui rendre gloire, de ne pas le remercier.  
La gloire, la beauté, la complexité de l’univers autour de nous racontent la gloire de Dieu, annoncent sa puissance, sa 
sagesse, sa majesté. Mais est-ce que  nous y répondons en adorant et en louant celui qui a tout créé. Quelle 
ingratitude de ne jamais louer ou remercier Dieu. Quel manque de respect et de reconnaissance si on ne fait jamais 
l’éloge de celui qui nous a créés.  
 
Une réponse d’humilité.  
J’avais un prof de travaux manuels à l’école qui nous posait toujours les mêmes questions si jamais on n’a pas écouté 
ou suivi ses instructions. Il regardait notre travail, toutes les fautes et il nous demandait : Qui est le prof ? Toi ou moi ? 
Qui sait déjà faire toutes ces choses, toi ou moi ? Qui est plus expérimenté, toi ou moi ?   
Et bien sûr, il posait ces questions pour nous rappeler que nous n’étions que des débutants avec énormément de 
choses à apprendre. Lui, il était le grand expert. Par rapport à lui, nous ne comprenions rien.  
Et bien que nous n’aimions pas l’admettre, il avait toujours raison. Son travail était toujours très, très bon, de très 
bonne qualité. 
Et quand nous voyons l’univers que Dieu a créé nous voyons que c’est de très, très bonne qualité. Le verset 31 du 
premier chapitre de Genèse nous dit : Dieu vit tout ce qu'il avait fait et voici, cela était très bon.  
Et quand nous regardons notre péché, nos fautes, nos manquements, nos faiblesses, nous devons nous poser la 
question : Dans ma condition, dans ma situation, est-ce que  je suis bien placé pour juger Dieu, pour critiquer Dieu, 
pour décider si Dieu existe ou si Dieu est juste et bon ? 
Je vous encourage à lire le 38ième chapitre du livre de Job où Dieu pose une série de questions à Job pour lui rappeler 
que Dieu est Dieu et Job n’est qu’une créature. Je vous encourage à lire ce chapitre mais voici quelques-unes des 
questions.  
Job 38:4 Où étais-tu quand je fondais la terre ? Dis-le, si tu as de l'intelligence.  
Job 38:12 Une fois dans ta vie, as-tu donné des ordres au jour pour qu'il se lève? Et as-tu désigné à l'aurore son 
poste,  
Job 38:18 T'es-tu fait une idée des dimensions du monde? Renseigne-moi, si tu connais toutes ces choses.  
Job 38:35 Lances -tu les éclairs ? Partent-ils? Te disent-ils: Nous voici?  
Des dizaines de questions et derrière chaque question Dieu dit : « Je suis le créateur, tu es la créature ». Un 
commentateur a dit : « Le Seigneur veut amener Job à une juste compréhension de Dieu et de lui-même. Dieu 
demande à son serviteur s’il avait, comme Dieu lui-même, contribué à la création du monde. La réponse, évidemment 
négative, ne pouvait qu’amener Job à l’humilité. » 
Et la réponse de Job devrait être la réponse de nous tous. Au lieu d’accuser Dieu, au lieu d’oser critiquer Dieu, même 
de dire que Dieu n’existe pas, il dit : Je suis peu de chose. Que puis-je te répondre ? Je me mets la main sur la 
bouche et je me tais. Job 40:4  
La Bible parle de Dieu comme un potier qui nous crée comme des vases. Et l’apôtre Paul se sert de cette image pour 
poser la question : Romains 9:20 O homme, toi plutôt, qui es-tu pour contester avec Dieu ? Le vase d'argile dira-t-il à 
celui qui l'a formé: Pourquoi m'as-tu fait ainsi ? 
Au lieu de nous prosterner devant le Dieu tout-puissant, nous osons râler, nous plaindre, critiquer, accuser. Le 
Psaume 95 dit : Venez, prosternons-nous et humilions-nous, Fléchissons le genou devant l'Éternel, notre créateur !  



Le premier pas dans la vie chrétienne est un pas d’humilité. Nous reconnaissons que nous ne sommes que des 
créatures pécheresses devant un Dieu puissant, glorieux, saint, juste et redoutable. Et au lieu de nous vanter devant 
lui nous devons nous prosterner. A la place de notre orgueil, il devrait y avoir de l’humilité. Mettons notre main sur la 
bouche et taisons-nous. On nous dit de nos jours : l’homme peut tout faire, l’homme est le plus fort. Devant le Dieu 
saint qui a tout créé nous nous humilions et nous reconnaissons nos faiblesses et notre petitesse et nous disons : 
Dieu aie pitié de nous qui sommes pécheurs.  
 
Une réponse d’émerveillement. 
De temps en temps on entend des histoires des stars du cinéma, de la musique ou du sport qui rend un service à 
quelqu'un d’ordinaire. Peut-être que c’est un grand footballeur, Cristiano Ronaldo qui rend visite à un petit garçon 
malade à l’hôpital. Et quand on voit la réponse du petit garçon, il est clair qu’il a du mal à croire que son idole est 
venue le voir. « C’est le plus grand footballeur du monde et il s’intéresse à moi, un moins que rien ! » Donc on prend 
des photos, Ronaldo signe un maillot et pour le reste de sa vie, le jeune garçon parle de sa rencontre avec Ronaldo.  
L’expérience du Psalmiste dans le Psaume 8 est encore plus époustouflante. Il dit : Quand je contemple les cieux, 
ouvrage de tes mains, La lune et les étoiles que tu as créées: Qu'est-ce que l'homme, pour que tu te souviennes de 
lui? Et le fils de l'homme, pour que tu prennes garde à lui ? Psaume 8:3-4  
Mes amis, regardez l’immensité de la création, de l’univers. Méditez la grandeur et la majesté de tout ce qui a été 
créé. Essayez de compter les étoiles, les grains de sable à la plage. Essayez de comprendre la complexité du corps 
humain, de comprendre l’esprit humain et l’âme humaine. Essayez de maîtriser les forces de la nature. Essayez de 
comprendre a complexité de la science et puis souvenez-vous que le Dieu qui a créé tout cela, le Dieu qui tient 
l’univers dans le creux de sa main, le Dieu qui compte le nombre des étoiles, le Dieu qui est infiniment plus grand 
nous nous ne pouvons l’imaginer, il se souvient de vous. Il prend garde à vous. Il s’occupe de vous. Il vous aime. 
Jésus dit : Matthieu 10:30 Et même vos cheveux sont tous comptés.  
Jésus nous dit également : Ne vend-on pas cinq passereaux pour deux sous ? Cependant, aucun d'eux n'est oublié 
devant Dieu. Ne craignez donc point: vous valez plus que beaucoup de passereaux. Luc 12:6-7  
Et cela doit nous émerveiller. La réalité de la vie de chacun d’entre nous est que nous sommes très, très petits. On 
estime qu’il y a 7,3 milliards de personnes dans le monde. Vous êtes une de ces 7,3 milliards. Pourtant Dieu vous 
connaît parfaitement. Dieu se souvient de vous. Vous êtes précieux aux yeux de Dieu.  
Et quelle est la preuve que Dieu s’occupe des êtres humains comme nous ? Malgré notre péché, malgré notre 
rébellion contre Dieu, malgré notre petitesse dans l’univers immense, quelle est la preuve que ce grand Dieu créateur 
s’occupe de nous ? Comment savoir que nous lui sommes précieux ? La preuve est Jésus-Christ. La preuve, c’est la 
croix où le créateur  de l’univers, celui par qui et pour qui l’univers existe, il est mort pour payer la dette du péché des 
gens comme nous. La Bible nous dit que Jésus est mort pour nous qui étions ses ennemis. Le créateur nous a tant 
aimés qu’il a pris la punition que notre péché mérite pour que nous puissions être pardonnés, sauvés. Pour nous 
donner la vie éternelle, le créateur a dû mourir à la place des créatures qui l’avaient rejeté et qui s’étaient rebellés 
contre lui. Nous avions craché sur le visage du créateur en désobéissant à lui.  
Quel affront de dire « non » à Dieu. Quelle insulte de dire au créateur de s’en aller. Quelle insulte de ne jamais le 
remercier, ne jamais lui rendre gloire, de ne jamais le louer. Pourtant il a continué à nous aimer. Personnellement, ça 
me dépasse. Quand je pense à comment j’ai osé me rebeller contre le Dieu de grâce, de bonté, d’amour, de 
miséricorde et je pense à mon péché obstiné et sale, je suis émerveillé de penser que malgré tout cela, Jésus-Christ 
m’a aimé et s’est livré lui-même pour moi.   
Mes amis, nous devrions être émerveillés par la création. Elle est magnifique. 
Mais ce qui devrait nous émerveiller mille fois plus que la création, c’est le fait que le créateur vous aime et vous fait 
grâce. Contemplez la magnificence de l’univers et rendez-vous compte que le Dieu qui l’a créé vous aime.  Quelle 
tristesse et quel dommage qu’il y ait des gens qui n’ont aucune idée de combien le Dieu de l’univers les aime.  
J’ai dit au début que la Bible n’est pas un livre de Sciences. Tant mieux. Car aucun livre de science ne contient un tel 
message d’espoir et d’amour comme la Bible. La Bible vous révèle celui qui vous a créé, qui soutient votre vie, qui 
pourvoit de tous vos besoins et qui vous offre son salut, le pardon de vos péchés. Je vous encourage à méditer et à 
contempler ces vérités, non pas pour avoir des connaissances intellectuelles mais pour susciter une réponse 
d’adoration et de louange, une réponse d’humilité devant ce grand Dieu et une réponse d’émerveillement profond que 
ce même Dieu vous a tant aimé, qu’il a envoyé son Fils Jésus-Christ pour mourir pour que vous puissiez être 
réconcilié avec votre créateur.  
 
Pasteur Andrew LYTLE 


